



Sainte



Croix



Bulletin Municipal Juillet 2009

Le bulletin municipal nous donne l'occasion de dialoguer avec les habitants, de rendre compte du travail accompli par la municipalité.

Il permet aussi de faire connaître la commune aux nouveaux arrivants. Cette année nous vous présentons une notice historique sur la commune réalisée par M^{me} Régine Calvet.

Votre conseil municipal se réunit régulièrement, le plus souvent au complet. Nous vous en faisons le compte rendu par voie de presse chaque fois. Les commissions fonctionnent, je remercie tous les acteurs, les adjoints bien sûr, mais aussi les conseillères et conseillers municipaux pour leur participation. Je n'oublie pas tous ceux : associations, comités ou individuels qui par leurs actions le plus souvent bénévoles apportent leur pierre à l'édifice.

En septembre, Annette Vinel, secrétaire de mairie de puis 1981 faisait valoir ses droits à une retraite bien méritée. C'est Patricia Laborie qui assure cette fonction avec sérieux et compétence. Patricia ne travaillant plus à l'école, il a fallu réorganiser le service, cela s'est passé sans problème. Je remercie toutes les employées d'avoir fait preuve de compréhension et fourni les efforts nécessaires pour la réussite de cette nouvelle organisation. C'était indispensable pour réduire les charges de fonctionnement tout en conservant un service de qualité. Grâce aux efforts de tous, nous avons pu en 2008 maîtriser nos charges, assurer l'essentiel tout en réduisant la dette.

Quels sont les projets à venir ?

La rénovation de la salle des fêtes de Marin

L'assainissement collectif : dans un premier temps revoir la carte de zonage et faire un état des lieux, la priorité reste le bourg de Ste-Croix

Au nom du conseil municipal, je souhaite à chacun et chacune d'entre vous un plein épanouissement dans cette commune de Ste-Croix.

Raymond Bonestébe

MEMENTO

MAIRIE

Tél. : 05 65 81 61 86 - Fax : 05 65 81 53 94

mairie-ste-croix@wanadoo.fr

Horaires d'ouverture :

Lundi/Mardi : 9h - 12h et 13h30 17h

Mercredi : 14h - 17h

Jeudi : 9h - 12h et 14h - 17h

Vendredi : 9h - 12h et 14h - 18h

COMMUNAUTE DE COMMUNES

ZA des Grèzes - 12260 Villeneuve - 05 65 81 68 28

Horaires d'ouverture : du lundi au vendredi
de 9h à 12h et de 14h à 17h

DECHETTERIE

05 65 29 20 72

Horaires d'ouvertures :

Lundi : 14h - 18h

Mardi au vendredi : 9h - 12h et 14h - 17h

Samedi : 8h - 13h

GÎTES RURAUX

La Teule Suzette Bès 05 65 81 63 87

Mas de Fournier Liliane Bonestèbe 05 65 81 62 35

La Garrigue Régine Calvet 05 65 81 68 81

La Maurenque Daniel et Marie-Angèle Delpech
05 65 29 68 50 ou 06 11 27 53 76

Sévenet Francis Durrieu 05 61 47 81 92
06 11 67 91 17

Le Cros Arlette Esteve 05 65 81 65 35

Seriols André Lauriac 05 65 81 62 70

Fréjaviolle Michel Lenoir 05 65 29 76 57

La Bouyssonie Marie-Claude Lézouret 05 65 81 50 79

Balard Roselyne Souyri 05 65 65 85 40

Darre Jacques Malbert 05 65 81 68 83

Marin Roland Vinel 05 65 81 61 84

HÔTEL RESTAURANT

Anne-Marie AUSSET 05 65 81 65 58

BOULANGERIE EPICERIE TABAC JOURNAUX

Philippe Clauzel 05 65 81 61 87

PERMANENCE DU SECOURS POPULAIRE

Tous les premiers lundis du mois, le secours populaire tient une permanence à la mairie de Sainte-Croix de 9h à 11h. Pour plus de renseignements vous pouvez contacter le secours populaire au 05 65 45 56 26.

PERMANENCE ASSISTANTE SOCIALE

Les mardis après-midi une assistante sociale assure une permanence à la mairie de Villeneuve de 14h à 16h30.

ARTISANS - ENTREPRISES - SERVICES

Achat et vente de gibiers

SARL Gibier des Causses 05 65 81 68 50

Artisan polyvalent

Jean-Pierre BOSCUS 05 65 45 11 71

Affûteurs

Jean-Pierre GALAN 05 65 81 62 87

Aveyron Serres Equipements

Thierry ALADEL 05 65 45 70 17/06 87 32 72 74

Carreleur

Philippe LAURENS 06 62 58 22 84

Destruction nids de guêpes, Frelons - Ramonage

Sébastien LAGARRIGUE 05 65 81 72 65
06 20 25 13 51

Entretien espaces verts, travaux divers

Jacques VIVEN 06 14 18 62 49

Forage et sondage

EURL Géo Forage 05 65 45 79 32

Maçon bâti ancien

Nicholas POWELL 06 20 55 10 40

Matériaux composites

Biven Matériaux Composites 05 65 81 51 66

Marchand ambulant

Chantal MEME 05 65 45 31 20

Menuisier

Bertrand BOSCUS 06 32 57 60 13

Négociant en bestiaux

Gilles DELPERIE 05 65 81 51 09

Paysagiste

Olivier MARCQ 05 65 81 66 32

Pension canine

Julie GIBERGUES 06 24 32 17 23/05 65 81 78 84

Plomberie – Chauffage - Electricité

David TRANIER 05 65 45 17 62

Serrurier

Jean BES 05 65 81 63 87

Travaux forestiers

Jean-Luc BADUEL 05 65 81 78 18

Travaux publics

Bernard MAZARS 05 65 45 29 44

Travaux publics, travaux agricoles

Jean-René RICARD 05 65 81 67 18 5

YNDICAT INTERCOMMUNAL DES EAUX DE FOISSAC

12260 Foissac 05 65 64 66 88

LOCATION DES SALLES COMMUNALES

Habitants	152 euros
Extérieurs	259 euros
Associations	76 euros

(si utilisation de la cuisine)

Cautions de 460 euros

Réservations:

M^{me} Claudine LAURENS au 05 65 81 70 61

Marin

Habitants	76 euros
Extérieurs	120 euros
Associations	salle gratuite

Cautions: 305 euros

Réservations: s'adresser à la mairie.

Pour les tables et les bancs s'adresser à Mme DELBES au 05 65 81 73 48.

Sainte-Croix

Habitants	50 euros
Extérieurs	100 euros
Associations	salle gratuite

Supplément de 20 euros pour le chauffage du 15 octobre au 15 avril.

Cette salle ne peut être utilisée que pour des repas froids.

Cautions: 305 euros

Réservations

Mme Sylvie TEYSSÉDRE au 05 65 81 51 43.

ETAT CIVIL 2008

Vous trouverez dans cette page les naissances, mariages, décès et transcriptions de décès dont nous avons reçu des intéressés ou de leur famille l'autorisation de publication.

NAISSANCES

Thibault ROQUES	10 janvier
Séraphin ALBOUY	21 janvier
Camille VIVENS	31 mars
Thomas LAURENS – SIZAIRE	19 août
Léo TREILLES	21 octobre
Léxia SCHIPPER	13 novembre
Manon ROUQUIER	21 décembre
Loan RAYNAL	22 décembre

MARIAGES

Carole ITSWEIRE et Franck VARIN	21 juin
Cécile CAPITANIO et Teddy HOUSSIN	28 juin
Carole ELIAUTOUT et Nicolas ROUX	28 juin
Laurent FOURNIER et Karine DAREES	12 juillet
Jean RICARD et Carine BIDANG-BI-OBIANG	19 juillet
Emilie GRESILLIERES et Aymeric SINGLAN	26 juillet
Isabelle BENARD et Eric BES	2 août
Constance LAFFONT de COLONGES et Jean BOTET de LACAZE	20 sept.

DÉCÈS ET TRANSCRIPTIONS DE DÉCÈS

Georgette FRONTIL épouse TEYSSÉDRE	27 janvier
Marius TEULIERES	1 ^{er} mars
Simone GAUTIER épouse LAFFONT de COLONGES	13 nov.
Gabriel FERRIERES	6 décembre

En 2008 nous avons enregistré 9 naissances, 9 mariages et 4 décès



BUDGET DE L'ANNEE 2009

Pour la section de fonctionnement, le budget s'équilibre à 392 140.40 euros et pour l'investissement à 136 951.13 euros.

FONCTIONNEMENT

DEPENSES

011	Charges de fonctionnement	126 216.40
012	Charges de personnels.....	13 185.00
65	Autres charges de gestion courante	47 108.00
66	Intérêts d'emprunts	13 795.00
73	Allocation compensatrice	21 030.00
023	Virement à la section d'investissement	67 731.00
042	Amortissement voirie 2006.....	3 075.00

RECETTES

6419	Remboursement sur rémunération personnel	10 000.00
70	Produits des services: tickets cantine, vente concessions, etc	18 380.00
73	Impôts et taxes: contributions directes, taxes sur les pylônes.....	123 370.00
74	Dotations et participations.....	211 710.00
75	Revenus des immeubles: location salles, logement.....	8 000.00
77	Produits exceptionnels.....	1 545.00
042	Opérations d'ordre	2 700.00
002	Résultat reporté exercice 2007	16 435.40

INVESTISSEMENT

DEPENSES

205	Logiciel paye (module DADS).....	273.76
21578	Achat de panneaux	320.00
2158	Réparation mécanismes horloges (Cénac Marin).....	3 200.00
2183	Matériel informatique	350.00
2313	Travaux cimetière Cénac	3 500.00
2313	Travaux place de Cénac	300.00
2315	Travaux rénovation salle de Marin.....	28 100.00
27638	Virement au budget assainissement	20 300.00
16	Echéances emprunts 2009	40 100.00
040	Opérations d'ordre	2 700.00
001	Résultat reporté	37 807.37

RECETTES

1321	Subvention Etat (DGE) salle de Marin	4 319.00
1322	Subvention Région salle de Marin	2 200.00
10222	Fonds compensation TVA	4 900.00
10223	TLE.....	6 745.00
1068	Excédent de fonctionnement capitalisé	47 981.13
021	Virement de la section de fonctionnement	67 731.00
280415	Amortissement voirie 2006.....	3075.00

L'ÉCOLE CELESTIN ROSSIGNOL

A la rentrée 2008, l'école accueillait 57 élèves répartis sur 3 classes.

Début 2009, des **d'arbustes ont été plantés** par l'employé communal. Ces arbustes nous ont été fournis gratuitement par la pépinière départementale de Salmiech.



En matière d'équipement informatique, **notre école dispose de plusieurs ordinateurs** (un par classe).

Au cours de l'année scolaire 2008/2009, la mairie a également remplacé le photocopieur, pour la prochaine rentrée, elle financera l'achat de nouveaux manuels scolaires, des travaux sur les bâtiments sont prévus: remplacement de la moquette par du linoléum, peintures de boiseries extérieures.

La cantine scolaire est ouverte à tous les enfants scolarisés, les repas proviennent de la Résidence Marie Vernières à Villeneuve et sont transportés en liaison chaude.

Personnel intervenant à l'école

Cathy Bouyssou, France Mendès, Martine Terral, Christine St-Affre, Christiane Vinel

Directrice: Catherine Birot - 05 65 81 74 84

Maternelle: Hoëlle Ferrandez

CP-CE1: Louis Jaillard

CE2- CM1- CM2: Catherine Birot - 05 65 81 74 84

Les services des transports scolaires du département gèrent et organisent le ramassage scolaire matin et soir. Vous pouvez vous adresser à la mairie pour plus de renseignements.

Le CLAE (Centre de Loisirs Associé à l'École) et l'association des parents d'élèves sont également deux partenaires essentiels de l'école. Le CLAE assure le service des garderies périscolaires (de 7h30 à 9h et de 16h30 à 18h30), il participe à l'achat de matériel. L'association des parents d'élèves finance aussi l'achat de matériel, les sorties scolaires. Elle organise diverses manifestations: quine, marche, concours de belote.

INFORMATIONS DIVERSES

- La commune a fait imprimer avec la participation financière du restaurant Ausset et de la boulangerie Clauzel une **plaquette sur les chemins de randonnée**. Cette plaquette reprend le circuit des 3 clochers et trois circuits autour du village de Ste-Croix. La mise en place panneaux pour le fléchage de ces trois circuits sera réalisée courant 2009.

- Le 28 septembre 2008 a eu lieu à la mairie la **remise de médailles du travail pour 4 agents de la commune**: France Mendès, Annette Vinel, Christiane Vinel et Michel Laurens. Le même jour a été organisée une cérémonie à l'occasion du départ à la retraite d'Annette Vinel.

- Le 4 octobre 2008 le conseil municipal et les habitants de la commune ont fêté **les 100 de Mme Elise Raynal** demeurant à Fréjaviole.



- Les résultats du recensement effectué en 2008 font apparaître une augmentation du nombre d'habitants sur la commune. Il y a actuellement 726 habitants contre 652 au dernier recensement de 1999.

- La bibliothèque départementale de prêt dépose en mairie des livres: romans, BD, policiers, documentaires. Vous pouvez **emprunter gratuitement ces livres**

- **La distribution de sacs poubelle** se fait en mairie durant les mois de **juin/juillet** et **décembre/janvier**. Les colonnes à papier vont probablement être supprimées car le coût est trop élevé. Les journaux et magazines peuvent être mis dans les sacs jaunes. Les colonnes à verre sont ??????

- **Ecobuage**: un arrêté préfectoral du 30 novembre 2001 régleme la tte l'écobuage dans le département de l'Aveyron. Entre **le 1er mars et le 30 avril**, ainsi qu'entre **le 15 juin et le 30 septembre**, il est jugé **dangereux**. Durant ces périodes, tout écobuage doit bénéficier d'une **autorisation du maire**. Le reste de l'année une déclaration en mairie suffit.

- Depuis le 1er mai 2009, pour **faire ou refaire un passeport** vous devez vous adresser à une **mairie équipée d'une station d'enregistrement**. Dans le département, 17 mairies sont équipées, dont la mairie de Villefranche. Pour plus d'informations vous pouvez vous renseigner à la mairie de Ste-Croix.

- Depuis le 1er janvier 2009, tout particulier utilisant ou souhaitant réaliser un **ouvrage de prélèvement d'eau souterraine** (puits ou forage) à des fins d'usage domestique doit **déclarer** cet ouvrage ou son projet **en mairie**.

EAU: LA CHASSE AUX FUITES

Selon certaines études, les **fuites d'eau** dans les habitations peuvent représenter **jusqu'à 20 % de l'eau consommée** en France.

En traquant les gaspillages, les petites fuites, on fait des économies d'eau importantes.

Une petite fuite peut faire augmenter considérablement votre facture d'eau, pensez aussi à vérifier régulièrement votre compteur afin de ne pas avoir une désagréable surprise lors de la réception de votre facture.

LES PETITES FUITES		
	Goutte à goutte : Gaspillage :	4 L / heure 35 m ³ / an
	Mince filet d'eau : Gaspillage :	16 L / heure 140 m ³ / an
	Filet d'eau : Gaspillage :	63 L / heure 550 m ³ / an
	Fuite WC : Gaspillage :	25 L / heure 219 m ³ / an

FONT LES GRANDES DÉPENSES

LES TRAVAUX REALISES ET A VENIR

TRAVAUX REALISES

- Nettoyage des monuments aux morts de Cénac et Ste-Croix.
- Les platanes sur la place de la mairie ont été élagués, ainsi que les sapins du cimetière de Cénac.
- Des panneaux Stop ont été installés à plusieurs carrefours à Cénac
- Plantations d'arbres à Ste-Croix, Cénac et Marin (autour des salles communales) et à l'école. Tous les végétaux ont été offerts par la pépinière départementale (valeur de ces végétaux 551.87euros).
- Deux bacs à fleurs sont installés devant la croix à l'entrée du village de Ste-Croix. L'arrosage sera assuré par les riverains que nous remercions.
- Réalisation d'un mur de soutènement derrière l'église de Cénac sur la place.
- Eglise de Marin: nettoyage de la vierge, des gouttières et des gargouilles.
- Les moteurs de tintement des cloches et les minuteriers des cadrans des horloges de Cénac et Marin ont été remplacés.
- Réalisations d'aqueduc

TRAVAUX À VENIR

- Les travaux voirie 2009 concerneront les voies communales suivantes:
 - VC de Fréjaviolle
 - VC du château du Gouzou (sur 700 m en partant de la RD 588)
 - VC de la Sarrette
 - VC de la Maurenque à Marin
 - VC des Cambous (accès hameau)
 - VC de la Teule
 - VC de la Puzette
 - VC de Molières (partie goudronnée en venant de la Puzette)
 - VC de Bourrafié (goudron + castine)
- Des travaux d'assainissement de la voirie ont été réalisés à Fréjaviolle, La Sarrette et sur la route de la Maurenque à Marin.
- Création d'un dépôt à l'extérieur du cimetière de Marin pour le dépôt des fleurs fanées et autres déchets.
- Une réunion d'étude concernant l'assainissement collectif a eu lieu le 30 avril. Il faut revoir la carte de zonage et faire un état des lieux. La priorité semble devoir être donnée au bourg de Ste-Croix.

HISTORIQUE DE LA COMMUNE

Nous remercions infiniment Régine Calvet qui a réalisé cette notice historique sur notre commune.

Si vous avez des informations, des documents sur l'histoire de notre commune, n'hésitez pas à contacter la mairie ou un élu pour lui en faire part.

La commune de Sainte-Croix est située à l'extrême Ouest du département de l'Aveyron, à quelques lieux des rives du Lot, frontière naturelle du Rouergue Occidental. La commune dont le point culminant est à 439 mètres d'altitude et le plus bas à 319 mètres est un territoire rural de pâturages, de bocages et de cultures.

L'homme occupa le site dès la préhistoire : présence d'un tumulus. A l'époque gallo-romaine Cennacum et Marinus deviennent Cénac et Marin. On trouve aussi les traces des Mérovingiens au hameau de Bervic ainsi que plusieurs témoignages du Moyen-Âge (porte, tour, croix de Sauveté).

Le nom de Sainte-Croix devient Cabans pendant la révolution française.

La commune possède de nombreux petits châteaux sur son territoire. Malgré l'intérêt qu'ils peuvent représenter de par leur architecture et leur style, aucun ne figure sur la liste des Monuments Historiques. La tour de l'église de Sainte-Croix est le seul édifice classé de la commune.

Tous ces éléments ajoutés permettent de tisser le fil de l'histoire de Sainte-Croix au cours des siècles et de mieux la comprendre.

L'histoire des paroisses permet l'élaboration d'un récit. La paroisse était l'unité religieuse de base pour devenir ensuite une unité sociale. La commune ressemble à un triangle composé de trois villages ayant chacun leur propre histoire : **SAINTE-CROIX, CENAC, MARIN.**

En 2009, la commune a 726 habitants, la superficie est de 2588 km², ce qui donne une densité de 30 habitants par km². Ils continuent avec calme et sérénité à perpétuer l'histoire des trois clochers dans le temps et dans l'espace et d'avancer dans l'avenir du XXI^e siècle.

SAINTE-CROIX

La première mention de Sainte-Croix dans les textes date de 852. A cette époque le prieuré de Sainte-Croix dépend de l'abbaye de Figeac et fait donc partie du diocèse de Cahors.

Le village de Sainte-Croix paraît être fort ancien. Sa vieille tour et le style de son église les font remonter au moins vers le XIII^e siècle. Il était entouré d'une grande muraille avec deux portes, l'une au sud-est, l'autre au nord-ouest. Un grand fossé l'entourait de toutes parts (sacrarias).

Beaucoup de vestiges ont été détruits à la fin du XVIII^e siècle comme beaucoup d'autres lieux de la région à cette époque.

Dès le XII^e et XIII^e siècle des alliances se nouent entre différentes puissantes familles qui possèdent les domaines de la région.

Au XIV^e siècle, pour se prémunir des combats incessants au moment de la guerre de cent ans, villes, églises et bourgs érigent des fortifications, s'entourent de murs et fossés (attestés en 1309). Beaucoup de noms de lieux que nous connaissons aujourd'hui apparaissent.



La terre appartient en coseigneuries aux familles Guérin, de Molières et Guy au XIII^e siècle, puis aux Trioulou et aux Saumade au XIV^e siècle.

En 1307, Pierre de Molières, de Sainte-Croix, épousa par contrat au couvent des cordeliers à Villefranche-de-Rouergue Fine de Morlhon. Ils restèrent jusqu'en 1500 seigneur de Molières.

En 1344, Hugues de Trioulou possède le lieu, puis plus tard la riche famille de Saumade.

En 1549, les terres d'Arnaud de Saumade, du Trioulou, jouxtaient celles du noble Antoine de Molières.

En 1628, la peste sévissait à Villefranche-de-Rouergue aussi beaucoup de familles fuient et viennent s'installer sur le riche terroir de Sainte-Croix.

En 1636, fut établi un compoix de la communauté de Sainte-Croix, compoix conservé à la mairie.

La date de 1636 est intéressante pour avoir quelques données sur les différents domaines de Sainte-Croix.

Le domaine du Trioulou avait 90 ha. A la même date, Vincent Bach était propriétaire du Gouzou avec 30 ha. Quant à Pierre Sembel, il possédait 20 ha. La Guizonie (Borie de Cabrol) appartenait à un marchand Jean Astruc.

En 1669, Pierre d'Enraygues possédait le Bousquet et le Gouzou, cela représentait 701 ha.

L'église de Ste-Croix a dû exister dès les origines du village puisqu'on fait souvent référence au prieur de la paroisse. Au cours des siècles, elle a été maintes fois remaniée. Il ne reste quasiment rien de l'édifice d'origine. Elle est de la fin du XV^e siècle et présente un chevet avec clocher fortifié. Quelques vestiges romans au chevet (corniches, colonnettes et chapiteau).

L'église est une véritable forteresse dont le clocher serait le donjon. C'est une haute tour carrée d'environ 10 mètres à la base, bâtie au départ de forme pyramidale et couronnée 25 mètres plus haut par une plateforme avec une ceinture de mâchicoulis. Une tour ronde destinée à l'escalier flanque la tour principale et sous celle-ci se trouve le chœur de l'église éclairé par une grande baie ogivale placée très haut. Pendant les guerres de religions, l'église est pillée (1561 – 1562).

Louis de Crussol d'Uzès, prieur des seigneurs de Sainte-Croix (1623 - 1657) fit voûter l'église, construire une tribune et le portail d'entrée.



Au XXII^e siècle, Sainte-Croix dépend toujours de l'abbaye de Figeac. Le terroir de Sainte-Croix appartient toujours à de grands propriétaires ou à des familles plus modestes (1,5 ha en moyenne).

En 1765, Guillaume Alibert possédait le Crouzet, il était le frère d'un Baron Alibert. Ce domaine

appartint par la suite à Charles Dubruel en 1807 et à Dame Marie.

A la révolution le nom de Sainte-Croix est proscrit et devient municipalité de Cabans. Mais la terre passa comme l'orage et le nom révolutionnaire fut oublié pour redevenir Sainte-Croix rapidement.

Après 1793, seize révolutionnaires partis de Sainte-Croix participèrent à deux batailles Napoléoniennes lors des campagnes d'Italie. Certains y laissèrent leurs vies.

En 1806, la population est estimée à 2315 personnes, Saint-Rémy faisant partie de la commune, quatre grandes foires par an se déroulaient à Sainte-Croix, des foires à l'oie maigre prêtes à engraisser.

En 1837, le presbytère fut réparé de façon urgente car la toiture menaçait de s'écrouler. Les habitants ont offert tout le bois de la charpente.

En 1882, le cimetière qui jouxtait l'église est déplacé « extra-muros », c'est un phénomène quasi général à l'époque.

Fin XIX^e siècle, des personnages importants de l'Etat vivent à Sainte-Croix :

- Ernest Constant (1833 - 1913) fit construire le château de Sembel. Il fut ambassadeur à Constantinople de 1898 à 1909. Il repose au cimetière de Sainte-Croix.

- Emile Maruéjols (1837 - 1908), ministre des Travaux Publics sous la III^e république (1902 - 1905) s'installa au Trioulou.

Trente-deux habitants sont morts au champ d'honneur pendant la grande guerre (1914 - 1918) comme en témoigne le monument aux morts dressé à l'entrée du village.

Le 2 mai 1931, Pierre Maruéjols, fils du ministre, fit classer la tour de l'église de Sainte-Croix grâce à l'intervention de M. Nénot, architecte de la Sorbonne. Les Beaux-Arts prennent à leur charge la moitié des dépenses, l'autre moitié sera une souscription.

Le premier aérodrome de la région était situé dans les années 1937 le long de la route départementale 24 à la Borie de Cabrol. Deux meetings aériens ont eu lieu avant la seconde guerre.

Il a été inauguré le 25 juillet 1938 par un meeting aérien avec acrobaties et autres spectacles. Un bimoteur piloté par Charles Lavauzelle est venu spécialement de Limoges se poser pour cette inauguration. Par la suite, dans les années 1950 l'aérodrome a été transféré à Graves plus près de Villefranche-de-Rouergue. Dans les années soixante, découverte d'une nécropole mérovingienne (cimetière mérovingien) par un agriculteur en labourant son champ à Bervic. Bervic: toponyme dérivé de vicus,

les vici étant des agglomérations gallo-romaines. Bervic faisait parti de la liste des 25 vici du Rouergue. Onze tombes ont été découvertes, des sarcophages en grès et une tombe en coffre de dalles calcaires. Quelques-uns de ces sarcophages sont exposés au Musée Urbain Cabrol à Villefranche-de-Rgue.

CENAC

Cénac est un tout petit hameau, un ancien bourg clos, avec un château à proximité édifié dans la première moitié du XVI^e siècle. L'église et son clocher s'élèvent au centre du village. Eglise du XV^e et XVI^e siècle, une partie du chœur est de style Roman. Le village conserve une porte des anciennes fortifications médiévales.

Voici chronologiquement l'histoire que l'on peut rapporter aujourd'hui par rapport aux connaissances et archives que nous possédons sur la petite histoire de Cénac qui n'a pas encore livré tous ses secrets. De ses origines gallo-romaines en passant par le Moyen Âge, la Renaissance, sous les Croquants, après la Révolution pour enfin arriver à nos jours.

Les treize milles lieux habités du département de l'Aveyron dont le nom se termine en « ac » peuvent être considérés comme les héritiers d'un domaine gallo-romain.



Première mention écrite de Cénac dans les voies romaines du Bas Rouergue, un itinéraire mentionne Cénac (voie qui venait de Rodez, Maleville via Limogne pour rejoindre Cahors).

A Cénac, l'église Ste-Madeleine était un prieuré cure qui fit parti de ceux réclamés par Figeac, à qui il aurait été légué par le Comte Raymond de Rouergue au X^e siècle.

Le village de Cénac conserve une ancienne porte fortifiée du Moyen-Âge D'après une tradition probablement exacte, l'ancien château de Cénac occupait un emplacement dominant tout le village. Dans une déclaration de 1598, le bourg entier aurait été clos de murailles et fortifié.

Au XIII^e siècle, et probablement plus tôt, la seigneurie appartenait à une antique maison rouergate de chevalerie: les Mirabel (les Mirabel tenaient leur nom du château de Mirabel, planté sur la rive droite de l'Aveyron au-dessus de Rignac).

Le chapelain curé de Villeneuve et le recteur de Cénac établissent en novembre 1281 au monastère de Villeneuve un projet de règlement qui est repris et approuvé en 1282.

En 1301, Hugues de Mirabel possède la juridiction de Cénac, et même l'évêque ne pourra rien acquérir à Cénac et dans ses dépendances sans l'autorisation de celui-ci.

En 1349 Cénac fait parti des 28 paroisses du baillage de Villeneuve. Le village comptait 40 feux (foyers).

Au milieu du XIV^e siècle, Cénac appartenait à une famille de Villani, probablement par hérédité des Mirabel.

Hélix de Villani, mariée le 11 mars 1395 à Guillaume de Rouget, est morte sans postérité. On ne connaît pas la durée de la possession de Cénac par cette famille de Villani, cependant on relève la fondation par un de Villani, seigneur de Cénac, d'une chapelle de Sainte-Blaise, dans l'église de Cénac.

A la fin du XIV^e siècle, la terre de Cénac n'appartenait plus au seul Villani, le 21 juin 1399, un bourgeois de Villefranche-de-Rouergue: Pierre Caillon hommagea au roi le lieu et forteresse de Cénac, avec toutes les maisons, les tours, jardins, prés, champs et autres possessions.



Quelle fût la destinée de Cénac pendant la guerre de 100 ans? Aucun document ne l'a encore fait connaître.

Plus tard, à la fin du XV^e siècle, noble Bertrand Viala, seigneur de Cénac, fit une date de census, rappelée dans un acte du 4 février 1483.

Sous François 1^{er} Antoine de Saumade, seigneur du Trioulou et de Cénac, marié à Marguerite de Gauléjac d'Espagnol fut tué le 3 décembre 1518 dans un duel par Gaspard de Gautier, seigneur de la Salle et co-seigneur de Savignac.

Le château de Cénac fut vendu en 1535 à Guillaume de Colonges, conseiller garde des sceaux à la cour du Sénéchal du Rouergue. La famille de Colonges s'attachait si bien à cette terre de Cénac, dont elle allait reconstruire le château époque Renaissance, en dehors du petit bourg, que presque 500 ans plus tard elle en est toujours détentrice avec le 13^{ème} du nom de de Colonges.

En 1562, les Huguenots vinrent piller l'église mais ne s'attaquèrent pas au château. Cependant à la suite de menaces, une garnison y fut mise en 1566 pour protéger les habitants.

Sous Richelieu, en 1643 Cénac servit encore de cantonnement aux troupes de Monseigneur de Noailles, évêque de St-Flour, venu avec 400 cavaliers au secours de son frère, le Sénéchal Comte de Noailles assiégé par les Croquants à Villefranche-de-Rouergue.

En 1737, l'évêque Jean d'Ize de Saléon visite l'église de Cénac Ste-Marie Madeleine/Notre Dame de Pitié St-Blaise, 150 communiants ce 28 août.

Extrait d'un registre d'avril 1763: réparation à faire à l'église de Cénac de la Généralité de Montauban: rétablissement de la nef de l'église et du presbytère tombé par vétusté ou ruiné par un incendie, fait à Montauban le 15 juin 1763.

Le 30 avril 1866 Monseigneur Delalle visita le presbytère de Ste-Croix vers les 2 heures de l'après-midi pour se rendre à Marin et Cénac qu'il visita en allant à Villefranche.

En 1869 le curé de Cénac déplore de ne pas avoir une école reconnue, obligeant ainsi les enfants à parcourir « trois ou quatre kilomètres pour participer aux bienfaits de l'instruction et outre que ces enfants sont exposés à prendre mal dans ces voyages, ils y trouvent une occasion de dissipation... ». Le conseil municipal délibérera en faveur de la création d'une école mixte pouvant accueillir 40 élèves.

Au XX^e siècle, Cénac a payé un lourd tribut pendant la Grande Guerre (1914-1918), 16 noms sont inscrits sur le monument aux morts situé au « bout du pavé ».

En 1933, Mgr Chaillol, évêque de Rodez vint visiter l'église de Cénac invité par le curé Delbès, prêtre de la paroisse.

Certains habitants actuels ont été immortalisés sur la photo publiée dans le livre « Al Cantou » sur la place de l'église.

Le 15 mars 1944 pendant la seconde guerre mondiale une vague de sabotage par le maquis sur les lignes à haute tension a lieu dans l'Aveyron, 29 pylônes électriques sont sabotés dont un aux Cambous de Cénac.

Dans le registre faits divers: le 22 décembre 1952 un avion de tourisme anglais piloté par deux femmes qui allaient passer Noël à Barcelone a fait un atterrissage forcé à Cénac à proximité de la route de Villefranche.

L'appareil un Daviland s'est posé sans trop de dégâts, sauf une aile qui a été sectionnée. La pilote et la passagère ont continué leur voyage vers l'Espagne par voie ferrée (fait divers relaté dans le Villefranchois de l'époque).

L'eau courante est arrivée en 1962, après cette période, de nouvelles maisons sont venues se greffer autour et aux alentours du village.

Le 21 mars 1987, une salle communale réalisée bénévolement par ses habitants a vu le jour et a concrétisé ce nouvel essor (29 familles ont participé à cette belle aventure humaine et solidaire).

En l'an 2000 tous les habitants ont bien voulu poser pour se faire tirer le portrait et perpétuer la mémoire de Cénac.

MARIN

Marin faisait parti aux premières années du XIII^e siècle et très probablement depuis un temps beaucoup plus reculé des possessions de la puissante famille de Morlhon.

Les Morlhon, compromis lors de la croisade des Albigeois ont cédé la seigneurie de Marin à l'évêque de Rodez en 1224.

Autre seigneurie ancienne, celle des Molières où une famille de ce nom est présente du XIII^e au XIV^e siècle. Il reste les vestiges d'un manoir à l'heure actuelle propriété d'un certain Coluche.

La paroisse de Marin avait 50 feux en 1349.

La seigneurie passa aux Teinturiers, puis à la fin du XV^e siècle aux Séguy seigneur de Roussenac qualifié d'écuyer et en 1513 de chevalier, dignité encore éminente à cette époque. En 1534, la seigneurie passa aux Balaguiers, seigneur de Montsalès.

En 1683, l'église St-Paul dépendait de l'évêque de Rodez, elle est unie aussi au chapitre de Villefranche-de-Rouergue.



En 1737, l'évêque Jean d'Ize de Saléon (le 27 août) donna la communion à 300 paroissiens de Marin lors de son passage.

En 1750, on relate qu'une chapelle de l'église dédiée à St-Jean-Baptiste dépendante de l'ordre de Malte est en assez mauvais état pour les murs. L'église possède cependant six pièces de tapisserie de Bergame.

En 1789 à la révolution, Marin avait 440 habitants et 36 paires de bœufs. Le commandeur de la Capelle Livron y avait des droits et possédait un important domaine, dépendance de l'ancienne commanderie unie de Ginouillac, il y avait 32 paires de bœufs.

La Grande Guerre de 1914-1918 a tué onze habitants de Marin, onze noms sont inscrits sur le monument aux morts sur la place de l'église

Des carrières importantes ont existé depuis fort longtemps sur le territoire de Marin jusqu'à nos jours.

Au XIX^e siècle et au début du XX^e, le travail de la pierre a permis à des paysans du cru de pouvoir se donner un complément de revenu intéressant en la façonnant et en la revendant.

Les bâtiments de l'actuelle Chartreuse de Villefranche-de-Rgue auraient été bâtis par la belle pierre de Marin.

Depuis plus de 30 ans, le comité des fêtes de Marin régale la contrée par la traditionnelle « poule farcie » du mois d'août. Poule farcie initiée par Madame Bès qui a reçu dans son restaurant plus d'un palais, dont un certain Coluche. La famille de Coluche possède toujours un pied à terre à quelques pas de Marin, à Molières.



SOURCES

- Ouvrages généraux et périodiques
- Villeneuve « Al Cantou » - Pierre Bedel
- Notice historique paroisse de Ste-Croix - Abbé Délérès
- Aux confins du Rouergue et du Quercy - Roger Bédruque
- Parcours Roman en Rouergue - Pauline de la Malène
- Le Narrateur et Le Villefranchois - Années 1938, 1944 et 1952
- Villeneuve et le Rouergue Occidental XI et XIV^e siècle - Jean Dumoulin
- Les châteaux de l'Ancien Rouergue - Tome II par le Maquis de Valady
- Témoignages oraux : M^{me} Andrée Barrézy, Messieurs Hubert Bras, Justin Teulières et Jean-René Ricard.



LA COMMUNAUTE DE COMMUNES VILLENEUVOIS DIÈGE & LOT

Crée en novembre 2006 à l'initiative de 12 communes réparties sur 2 cantons la communauté de communes Villeneuvois, Diège et Lot a permis aux communes membres de mettre en commun leurs besoins.

Notre commune a fait le choix lors de la création de la communauté de mettre à disposition 48 heures par mois l'employé communal à la communauté. Ces heures ont été calculées après estimation du temps passé par l'agent durant une année pour tous les travaux d'entretien effectués avant le transfert des compétences.

Le passage de l'épaveuse, le bouchage des nids de poules et l'entretien du stade devenant des compétences communautaires, cela impliquait un transfert de moyens matériels, financiers et humains. Une convention pour le matériel de la commune mis à disposition à la communauté a également été signée.

Les heures où l'agent travaille pour la communauté nous sont remboursées par cette dernière ainsi que le matériel mis à disposition. Les modalités financières ont été définies préalablement entre les deux collectivités.

Selon le même principe, nous avons également la possibilité de demander à la communauté de mettre à notre disposition un ou plusieurs de ces agents pour intervenir sur la commune en complément où en remplacement de l'agent de la commune.

LE CENTRE AERE

Le centre aéré est géré par la communauté, il accueille les enfants à la journée ou à la demi-journée à partir de 5 ans les mercredis et pendant les vacances scolaires. Pour de plus amples informations vous pouvez contacter le directeur Nicolas Calvet au 05 65 81 67 02 ou 06 28 58 75 43.

LE TRANSPORT A LA DEMANDE

Il s'agit d'un service public cofinancé par la communauté de communes, le Conseil Général et le Conseil Régional. Ce service est ouvert à tous, il permet de se rendre à Villeneuve, Villefranche-de-Rouergue ou Capdenac Gare. Un transporteur vous prend et vous ramène à votre domicile. Un dépliant est disponible en mairie et à la communauté.

LA DECHETTERIE

Nous vous rappelons que les objets encombrants, déchets de tonte et autres ne doivent pas être déposés dans les containers mais à la déchetterie. Pour ceux qui n'auraient pas ou plus de badge vous pouvez en retirer un en mairie.

Concernant les déchets de soins des particuliers en auto traitement, il est rappelé que sur présentation d'une ordonnance, vous pouvez retirer gratuitement chez votre pharmacien une boîte de couleur jaune conçue pour le stockage et le transport des déchets de soins. Lorsque celle-ci est pleine vous devez la déposer à la déchetterie, en échange une nouvelle boîte vous sera remise.



L'AGRICULTURE DANS NOTRE COMMUNE

La commune a une **superficie de 2 588 ha**, elle fait partie de la région naturelle du Bas Quercy, **33 exploitations** y sont recensées dont **5 GAEC**, **3 EARL**, **1 SARL avec gibier** et **24 exploitations individuelles**. Ce qui représente **42 chefs d'exploitations**.

Les exploitations sont gérées pour la plupart d'entre elles par des exploitants ayant entre 35 et 50 ans (22 sur 42), soit plus de 50 %. Trois chefs d'exploitations ont moins de 35 ans, seize ont entre 50 et 60 ans et un à plus de 60 ans. A noter également que 8 % des chefs d'exploitations sont pluri-actifs.

La Surface Agricole Utilisée représente une moyenne de 63 ha (SAU moyenne en 2007 pour le département de l'Aveyron 59 ha). Cinq exploitations ont une SAU de moins de 30 ha, douze entre 30 et 60 ha, six entre 60 et 90 ha et enfin 7 de plus de 90 ha.

L'élevage est la principale production, les exploitations sont spécialisées selon la répartition suivante :

- **Bovins viande** (dont ¼ en veau d'Aveyron) 72.7 % soit 24 exploitations
- **Bovins lait**: 3 exploitations
- **Ovins viande**: 2 exploitations
- **Ovins lait**: 1 exploitation
- **Gibier**: 1 exploitation
- **Palmipèdes**: 1 exploitation
- **Vente d'herbe**: 1 exploitation
- **Veaux de boucherie**: 1 exploitation

Quelques exploitations ont une production secondaire :

- **Veaux de boucherie**: 1 exploitation
- **Aviculture en vente directe**: 1 exploitation
- **Porcs en engraissement**: 1 exploitation
- **Aviculture**: 1 exploitation
- **Cultures de vente**: 1 exploitation
- **Bovins viande**: 1 exploitation

La **CUMA** compte **61 adhérents** avec un parc de **32 machines**. Le chiffre d'affaire est de 26 394 euros, plus de 90 % des exploitants de la commune y adhèrent.



ANIMATIONS 2009

- **Bourse d'échange des 2CV** 14 juin
- **Fête de Cénac** le 11 et 12 juillet
Samedi : bal
Dimanche : 8h30 randonnée quads homologués
9h randonnée pedestre
11h Apéro musical suivi d'un repas aligot/saucisses ;
14h30 Concours de pétanque
18h Apéro musical avec possibilité de restauration sur place, bal.
- **Fête de Marin** : 15 et 16 août
Samedi : bal
Dimanche : 15h Concours de pétanque
20 h repas champêtre suivi à 22h par un bal.
- **Fête de Ste-Croix** : 18-19 et 20 septembre
Vendredi : bal
Samedi : 20h : repas (choucroute) suivi d'un bal
Dimanche : 8h déjeuner aux tripoux
9h randonnée en quads - 14h concours de pétanque ;
toute la journée bourse aux jouets, vêtements et
périculture et salon du livre
- **Prévention routière** : 23 septembre
Des bénévoles de la prévention routière répondront à vos questions sur le code de la route à partir de 14h30 à la salle de Cénac.
- **Quine de l'école** : dim. 22 nov. , salle de Cénac.
L'association des parents d'élèves organise aussi des concours de belote dans l'hiver.
- **Club de gymnastique de Cénac** : il fonctionne tous les jeudis soirs à 20h30
- **Le club du 3^{ème} âge de Ste-Croix** se réunit tous les mardis après-midi à Ste-Croix.
- **Les Passionnés du Rétro** se retrouvent les jeudis après-midi à la salle des fêtes de Cénac.

ASSOCIATIONS DE LA COMMUNE et leur président

- Les Petites Reines** : René MENDES
Association des parents d'élèves : Séverine RAYNAL
Centre de Loisirs Associé à l'Ecole : Sylvie TEYSSÉDRE
Club du 3^{ème} âge : présidente Gisèle DELBES
Comité d'Animation de Cénac : Jérémie MAZARS
Comité des fêtes de Marin : Bernard BOSC
Comité des fêtes de Ste-Croix : Alain TREILLES
Les Passionnés du Rétro : Jacques BOYER
Société de chasse : Paul TEYSSÉDRE
Union sportive : Cyril VIVENS
Club de gymnastique : Françoise LAFFONT de COLONGES
CUMA : Joël FERRIE

